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2014 年，一场名为“政协委员苗乡边境发
现千里行”的行动，在城步轰轰烈烈地拉开。

全县政协委员、乡镇政协联工委主任、县
政协机关工作人员全部参与，沿着城步边境
线，在全县13个（镇）、70个边境村——全体城
步政协委员踏遍苗乡边境村寨，开启了一场扶
贫发现之旅。

城步边境县之“再发现”

走进威溪乡，满山翠竹摇曳，遍野竹涛阵
阵，百里竹海名不虚传。然而，丰富的资源优
势并没有转化为经济优势，漆家村人均年收入
不到2000元。“全村大部分竹山都远离村道，一
根竹子从砍伐、下山、马驮、装车、运输，成本要
10元——与其砍了亏本，还不如不砍，让竹子
烂在山里。”漆家村党支部书记李桂香说。

村民在家里守着这些竹子，还不如去广东
打工。在扶贫队员走访的几个村的10多个村
民，都这么说。全乡一半以上的劳动力，都已
外出务工，留在家里的基本是老人和孩子。

要想资源产生价值，竹子能带来收入，必
须尽快修通竹山林道，这是全乡老百姓空前一
致的强烈期盼。路，是边境村群众最直接最关
切最盼望的大事，也是边境村与非边境村区别
最大的地方。

在城步绵延数百里的县边境线上，共散布
着70个边境村，它们分布在与邵阳武冈、新宁、
绥宁，广西龙胜、资源等县交界的地方。它们
几乎都有着共同特征：地理偏远、基础薄弱、交
通滞后、经济落后、信息闭塞、生活贫困。人稀
地广，与外界交往不多，民情习俗几乎上百年
不变。千百年来，这些村民世世代代出生于
此，生活于此，与大山为伴，与贫困为伍。

一场“发现”之行

“发起这个活动，是希望通过158名政协委
员的全面参与，真正走到边境村，发现老百姓
的所想、所思、所盼、所求。”

活动的设想，发端于城步苗族自治县政协
主席李华。在他的带领下，城步政协委员全部
参与，一路行走，一路发现，深入70个边境村，
对它们有了有血有肉的真实描摹。

大河村是汀坪乡最偏远的村子，位于十万
古田脚下。红军经过已80年，这里的老人还能

回忆得出红军过境时的情形。然而，由于不通
路，广阔的森林资源无法产生经济效益，这里
的村民生活贫困。

长安营乡横坡村，是城步最偏远的边境村
庄之一，1934 年红军长征从这里走过。在这
里，扶贫工作队员一路行走，记录下这样的画
面：

“时至今日，村里各方面基础设施仍十分
落后，无卫生室，无手机信号，无水泥马路，部
分地方仍未通电。当前村民最盼望的就是硬
化17公里的进村道路，以及拉通最偏远的青山
口组道，让横坡村不再成为交通死角。”

不可忽视的发展差距，令人遗憾的历史欠
账，发自心底的强烈呼唤——这是扶贫队员在
边境村的所见、所闻、所感。

为什么名字里有“发现”二字？城步政协
办公室主任肖宗国说：“因为我们就是一路行
走，一路跋涉，一路也是在发现。十几个边境
村的差距究竟有多大，原来它们真正的贫穷面
貌是怎样的，他们真正需求的帮助是什么。”

这场行走，真正发现百姓所想所思所盼

李华介绍，在深入贫困的边境村，发现十几个
边境村的基础生活条件还很落后，有的没有电，有
的还在饮用天然水。有些老百姓看一个小感冒，
要走几十公里，读书也要走几十公里。

通过调研，城步政协形成了一个完整的调查
报告和一段纪录片。县委、县政府对调研和成果
很重视，在2015年出台了《城步苗族自治县解决
边境村突出问题的“三年行动计划”的实施方案》，
决定在三年内整合资金1亿元，平均每个边境村
100万元以上，实实在在地为老百姓解决问题。

对政府所实施项目和资金情况，城步政协决
定用三年时间，予以跟踪落实。于是2015年8月，
城步政协制定了《关于解决边境村突出问题的“三
年行动”的跟踪办法》，对12个项目实施单位、70
个联系单位应予实施的300多个项目完成情况，
进行全程跟踪。今年，省政协发起“三个一”行动，
城步政协把边境发现行与“三个一”行动结合起
来，力求开展得更有成效。

城步政协苗乡边境千里行

一场扶贫调研引发三年攻坚行动
黄璐 李姝 我市农村“留守儿童”众多。由于教育

的缺失、社会不良风气的影响，部分农村留
守儿童在心理、思想行为、人身安全等方面
存在的问题令人堪忧。对留守儿童仍需进
一步加强关注、关爱和关心。建议：

加大政府重视与财政投入力度。发
挥政府主导的作用，建立由县、乡、村和社
区组成关爱农村留守儿童工作协调小组，
建章立制，研究解决农村留守儿童问题。
拓宽就业渠道，鼓励在外务工人员返乡创
业，从根本上减少留守儿童； 建立“留守
儿童”成长记录档案。以学校为单位对

“留守儿童”的生活、思想、学习和家庭教
育情况进行调查摸底，建立成长记录档
案；推进“留守儿童”寄宿制学校建设。农
村“寄宿制”学校的建立，能较好地解决农
村“留守儿童”的教育问题和生活上的困
难，极大地提高“留守儿童”的教育效果；
建立“留守儿童”家长联系热线。与“留守
儿童”的家长主动沟通、经常联系，让家长
及时了解掌握孩子的情况；培训“留守儿
童”第二家长监护队伍。定期开展家教培
训和咨询。开设爷爷奶奶培训班，临时托
管亲属培训班，举办家庭教育知识讲座，
让“第二家长”懂得照顾孩子的知识；整治

“留守儿童”校园周边环境。加强对网吧
和电子游戏经营场所的管理，严格执行
中、小学校和幼儿园周围200米内不得有
网吧和电子游戏经营场所的规定，营业性
网吧不得让未成年人进入，所有网吧终端
设备必须安装封堵不健康内容的软件等
相关要求；学校对留守儿童进行多元化教
育。增加生活技能训练、安全保卫训练、
法律意识培养、公益道德水准、生活自理
能力等方面的训练课程内容，提高孩子的
自我保护意识和法律意识，增强生活处理
能力。

多举措
关注农村留守儿童

市政协委员 伍众和

目前，全市物业管理公司已达到200
多家，管理水平参差不齐，管理体制、管理
模式、管理制度尚不完善，离规范管理的
要求差距较大，导致业主与物业矛盾经常
发生，物管纠纷日趋增多，弃管现象时有
存在。为此建议：

房地产行政主管部门应加大对我市
物业管理公司的监管力度，对物业管理活
动中的违法、违规行为及时调查处理，对
服务水平低、业主投诉大的企业，要清退
出物业管理市场。

把对企业的监管落实到对人的管理
上来，推动行业整体素质和服务品质的提
升，建立守信企业激励机制、失信企业惩
戒机制和严重失信企业淘汰机制。

加强对业主大会和业主委员会工作的
监督和指导，规范业主大会和业主委员会成
立程序，注重组织引导业主大会和业主委员
会作用的发挥及其对业主公共财产进行自
主管理，切实履行好职责，及时处理和化解
业主与物业服务企业之间的矛盾纠纷。

全面推行物业管理公开招投标制度，
打破“谁开发，谁管理”的垄断局面，建立
物业管理评优劣汰制度和物业企业公开
服务项目、服务水准的监督机制。物业服
务企业要主动接受行业监督和监管，推进
物管有序竞争。

推动物业管理行业
规范有序发展

市政协委员 陈旭轩

本报讯 11 月 中 旬 ，
洞口县竹市镇柘溪村村民罗
花元收到镇政协联工委送来
的一万元现金和物资后，连连
向工作人员道谢。今年来，洞
口县竹市镇政协联工委积极
开展助力脱贫攻坚“三个一”
活动，采取各种方式帮助贫困
村民脱贫致富。

活动开展以来，镇政协联
工委号召政协委员与对口帮扶
的贫困村贫困户“认亲戚”、“结
对子”，促成了12名县政协委
员、10名非公有制经济人士与
贫困户结对帮扶。帮助协调落
实土地整理、村组道路通畅工
程、小农水、村级阵地建设等项
目。在产业扶持上，发动和引
导全镇6名企业家为贫困户捐
资购买200余只小鸡、60头仔

猪，并主动邀请专家为农户培
训种养加工实用技术10余人
次。帮助20户因病致贫贫困
户按程序申领低保，对有劳动
能力的12户贫困户21人帮助
联系到企业务工。

到目前为止，该镇政协联
工委组织县政协委员帮助制
定产业发展、基础设施建设等
规划10个；捐赠扶贫资金8万
元，捐助衣物棉被 200 余件、
各类图书 300 余册、文具 100
余件，向贫困家庭及贫困学生
捐款5万余元，送去价值3万
元的生产生活资料，为因病致
贫家庭送医送药 30 余人次；
协调产业扶贫及基础设施项
目5个，还为60名困难群众联
系就近企业务工。
（尹文武 唐华春 何 平）

“认亲戚”“结对子”助力脱贫攻坚
本报讯 11 月 8 日，5 名驻新

邵县坪上镇的市县政协委员来到
该镇筱桂村，就筱溪国家湿地公园
鹏翔森林康养示范基地建设项目
进行调研。

今年7月，市政协委员谢玉琼、
县政协常委李金雄主动对接，成功
引进了湖南中振置业有限公司，完
成了投资坪上镇项目的申报工
作。该公司投资坪上镇筱桂村的
湖南新邵筱溪国家湿地公园鹏翔
森林康养示范基地，分三期进行建
设，集漂流、水上乐园、老年颐养、
生命地产等生态项目于一体，是生
态旅游与养老地产的有机结合，可
解决 1000 个就业岗位，带动 2000
人创业就业，吸引5000位外来人入
住，成为区域性引导贫困群众脱贫
致富的朝阳项目。

近年来，驻坪上镇的市县政协

委员积极投身该镇实施“文化立
镇、高铁兴镇、生态亮镇、工业富
镇、旅游活镇”战略目标，加大生态
乡村旅游产业招商引资，做大做强
乡村旅游产业。今年初，政协委员
建议坪上镇党委政府将“旅游产
业”写进今后五年奋斗目标。4月
底，该镇正式确定了“文化立镇、高
铁兴镇、生态亮镇、工业富镇、旅游
活镇”的战略目标，大同福地生态
科技园、清水长寿核心景区、高铁
生态山水城等元素聚集，新邵县康
杰生态园、邵阳广裕生态种养观光
农业、双石美丽小村、志木荷花园
等项目纷纷落户坪上镇，掀开了全
镇生态乡村旅游发展的新篇章。

（杨敏华 刘欣蓉）

政协委员助力乡村生态旅游发展

城步政协委员在边境村走访调研。 肖丁勤 摄


